



# Axe T

Édition, archives, humanités numériques

Séminaire

## Épigraphie grecque et latine

Julien Aliquot, chargé de recherche CNRS et Patrice Faure, maître de conférences, Université Lyon 3

Retour sur la lettre sur plomb de Marseille IGF 4 :  
édition revue et commentée

Madalina Dana

Université Lyon 3/HiSoMA



Mardi  
2  
février  
2021

De 17h à 19h

Séance en webinaire

Écrire une lettre dans le but de faire passer un message, donner des ordres ou demander de l'aide n'est jamais un geste anodin, alors que la transmission orale devait être le mode de communication privilégié entre membres de la famille, amis ou partenaires d'affaires. Dans le Golfe du Lion, les découvertes, anciennes ou récentes, de documents de la correspondance privée inscrits sur plomb et sur des tessons montrent la diffusion de cette pratique ionienne accompagnant l'établissement des Phocéens dans la région, à l'intérieur d'un territoire connecté par des réseaux commerciaux et humains. L'une de ces lettres, retrouvée enroulée et restaurée avec soin, nous livre un échange entre deux acteurs de l'économie locale communicant par écrit grâce à un matériau qui se prêtait facilement à cet exercice, tout en étant bon marché : le plomb. Bien que ce document du troisième siècle avant J.-C. ait attiré l'attention de plusieurs spécialistes, il n'a été lu que de manière partielle, en raison de la mauvaise conservation de la partie inférieure de la lamelle sur laquelle il est inscrit.

Le séminaire donnera l'occasion de combler les lacunes du texte, de façon à livrer un document complet et à proposer quelques pistes de réflexion nouvelles sur la complémentarité des rôles et la *literacy* des milieux marchands.

L'objectif de ce séminaire est d'offrir un espace de discussion pour la présentation de textes épigraphiques dont l'édition ou la réédition est en cours

quinquennal 2016-2020

HISTOIRE  
ET SOURCES  
DES MONDES  
ANTIQUES

IS<sup>o</sup>MA

